



KARL CHINGA GRAWE / AGENCIA UNO

EN ESTA NUEVA MEDICIÓN ICVU DE LA UNIVERSIDAD CATÓLICA Y LA CÁMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN, SE ANALIZÓ EL IMPACTO DE LA PANDEMIA EN LAS DINÁMICAS URBANAS DE LAS CIUDADES CHILENAS, INCLUIDO COPIAPO.

Copiapó registra una mejora en la calidad de vida urbana según estudio ICVU 2023 de la PUC y la CChC

Redacción
cronica@diarioatacama.cl

Una nueva versión del Índice de Calidad de Vida Urbana (ICVU), estudio elaborado por el Instituto de Estudios Urbanos y Territoriales de la Pontificia Universidad Católica de Chile (PUC) y la Cámara Chilena de la Construcción (CChC), fue presentado en el contexto de la 20ª Semana de la Construcción, con el objetivo de ser un aporte para analizar comparativamente las brechas en la calidad de vida urbana de 99 comunas del país, que tienen más de 50 mil habitantes y representan casi al 80% de la población en Chile, a través de variables que son medidas arrojando distintos niveles: alto, medio alto, medio bajo y bajo.

En esta versión del ICVU, influida especialmente por el impacto que tuvo la pandemia en las dinámicas urbanas de las ciudades chilenas y que además incluye una comparación según sus tipologías -ciudades intermedias, menos de 250 mil habitantes; áreas metropolitanas, hasta un millón de habitantes; y Región Metropolitana, más de 6,5 millones de habitantes-, Copiapó pasó de nivel bajo, según los resultados de este mismo estudio en 2021, a nivel medio bajo, en 2022, y Vallenar, la otra comuna de la región que es parte de esta iniciativa, se mantiene en nivel bajo. Otras como La Serena e Iquique bajaron de medio alto a medio bajo.

Juan Pablo Hinojosa, presidente de la CChC Atacama, explicó que "el objetivo de este estudio es aportar, en base a un

MEDICIÓN. *La capital de Atacama, que es parte de las ciudades intermedias que se analizan en el estudio, pasó de nivel bajo a medio bajo, y Vallenar, la otra comuna de la región que es parte del análisis por tener más de 50 mil habitantes, se mantuvo en nivel bajo. El trabajo conjunto de la casa de estudios y el gremio constructor midió 99 comunas, que representan el 79,3% de la población.*



ARCHIVO/SOYCOPIAPO

EL KAUKARI HA SERVIDO PARA MEJORAR INDICADORES.

conjunto de factores que deben ser monitoreados y comparados en el tiempo, en la discusión sobre cómo mejorar la calidad de vida urbana en nuestras ciudades, para apoyar acciones públicas y privadas que tengan mayor impacto en el bienestar de las comunidades, considerando las prin-

cipales brechas que puedan existir en las distintas comunas del país y la región".

Del mismo modo, el directivo gremial indicó, analizando esta versión del ICVU y junto con señalar lo importante de seguir avanzando en mayores atribuciones a las regiones en línea con el proceso de descen-

99 comunas

del país fueron parte del estudio, incluidas las ciudades de Copiapó y Vallenar en la Región de Atacama.

79,3% de la población

agrupan las ciudades que fueron contempladas en el estudio de la Universidad Católica y la CChC.



VALLENAR, CAPITAL PROVINCIAL QUE TAMBIÉN FUE PARTE DEL ESTUDIO, NO LOGRÓ AVANZAR EN CALIDAD DE VIDA Y PERMANECE EN UN NIVEL BAJO.

tralización, que “la pandemia demostró la relevancia que tienen nuestros entornos urbanos para mejorar la calidad de vida de las personas y el rol que tienen los gobiernos comunales en este desafío, fue un período que sin dudas desnudó brechas, pero también dio un valor especial a las ciudades intermedias, donde por ejemplo avanzar en la consolidación de ciudades de 15 minutos, es decir que los servicios y equipamientos básicos no estén a más distancia de nuestros hogares que ese período de tiempo, puede ser clave para dar ese salto cualitativo que necesitamos en la región de Atacama, lo mismo en que también pensemos no sólo en la contingencia, que muchas veces concentra todos los esfuerzos, sino en cómo podemos generar colaboraciones público-privadas para construir mejores ciudades, en este caso como Cámara estamos planteando propuestas como el Copiapó 2050, con proyectos concretos que van en línea con las necesidades de los habitantes del territorio”.

Cabe destacar, que este estudio se compone de seis dimensiones, vivienda y entorno, salud y medio ambiente, condiciones socioculturales, ambiente de negocios, condiciones laborales,

Dimensiones que subieron y bajaron

- En el marco de la pandemia, la restricción a la movilidad de las personas y el mayor control policial/militar del espacio público, aportaron significativamente a disminuir temporalmente las brechas en la condición de Vivienda y entorno por temas de seguridad, así como también aportaron al Ambiente de negocios por mayor emprendimiento, evidenciando mayor nivel de emprendimiento personal y creación de empresas, como alternativa a la caída en el empleo o empeoramiento de los ingresos variables en las remuneraciones, especialmente en sector de comercio y servicios.

- En contraposición, la pandemia amplió la brecha de calidad de vida urbana en la dimensión de Salud y medioambiente, advirtiendo que la brecha entre comunas donde sus habitantes dependen más del sistema público se vio más afectada, y la dimensión de Condiciones laborales, la cual afectó particularmente la población de adultos mayores y personas con baja calificación laboral.

conectividad y movilidad, compuestas por 44 variables, todas basadas en fuentes públicas oficiales -Casen, Sinim, Subdere, INE, SII, Sbiif, Mineduc, Minsal, entre otras- y que sus resultados están vinculados a un análisis multifactorial.

ICVU A NIVEL NACIONAL

Del total de las comunas que son parte de este estudio a nivel nacional, un 40% registraron un nivel bajo de calidad de vida urbana en la pandemia, lo que corresponde a más de 4

millones de habitantes; 23% mostraron un nivel medio bajo; 18% un nivel medio alto y solo un 19% demostraron tener una alta calidad de vida.

Al comparar el ICVU 2021 con el 2022, del total de las comunas medidas, 22 mejoraron su nivel, contemplando a 2.755.440 habitantes; 65 comunas se mantuvieron en el mismo nivel que la medición de 2021, cubriendo a 9.288.103 habitantes y 12 comunas, con 1.894.217 habitantes, disminuyeron su nivel.

“La pandemia demostró la relevancia que tienen nuestros entornos urbanos para mejorar la calidad de vida de las personas y el rol que tienen los gobiernos comunales en este desafío, fue un período que sin dudas desnudó brechas, pero también dio un valor especial a las ciudades intermedias”

Juan Pablo Hinojosa

Presidente de la CChC Atacama.

¿QUÉ ES EL ICVU?

Un índice sintético que mide y compara en términos relativos la calidad de vida urbana de comunas y ciudades en Chile, a partir de un conjunto de variables referidas a seis dimensiones que expresan el estado de situación en la provisión de bienes y servicios públicos y privados a la población residente y sus correspondientes impactos socio-territoriales, tanto a escala de ciudades intermedias como de escala metropolitana. El ICVU se aplica a 99 comunas (de las 346 existentes) con un alcance de 14 mil habitantes.